

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, SABADO 9 DE NOVIEMBRE DE 1895.

NÚM. 34

En el Taller de Encuadernaciones

— DE —
Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y
se compran novelas usadas ó incompletas

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1-00 al mes, ~~se~~ pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director,—*Eduardo E. Fournier.*

Oficina: Avenida 4ª | Apartado de correo
n° 336—Geste | n° 421

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Sureste del Mercado.

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARÍS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS.

B. CHERRY

CORREDOR, JURADO Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.

Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa."

BRILLANTE NEGOCIO

Por tener que ausentarme del país vendo en Moin lo siguiente: Un terreno de 14 manzanas, siete cultivadas de bananos. Tres casas. Un tren de pesca con todos los útiles necesarios y con el que se puede hacer una fortuna en poco tiempo, siendo trabajador y activo.

R. G. DE ESTEVEZ

En casa de don José Anglada se darán informes.

10 v 2

Aviso á las autoridades y particulares

De un potrero del barrio de San Nicolás (Cartago) me han hurtado hace ya algunos días una yegua javonada de regular tamaño y paso trote, marcada en la paleta izquierda con un hierro parecido á este



Daré cinco pesos de gratificación á la persona que me dé la razón cierta de su paradero.

Cartago, Noviembre 3 de 1895

SENON MONJE

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 2-00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1º de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central—N° 522 Geste.



Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

DIRECTOR,
Mateo F. Fournier.

AGENTE GENERAL
Victoriano Garro

NOVIEMBRE tiene 30 días.

SÁBADO 9—La dedicación de la Basílica del Salvador en Roma, san Teodoro, martir; san Alejandro, martir y san Orestes, martir.

MENGUANTE á las 5 h. 31 m. de la tarde.
Lluvias.

LA CORRESPONDENCIA

En esta fecha se hace cargo de la Dirección de este Diario, don Mateo F. Fournier; á quien se dirigirá en lo sucesivo todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA.

EDUARDO E. FOURNIER.

El cambio de persona en la dirección de este Diario, en nada afectará la línea de conducta observada hasta aquí por nuestra publicación.

De acuerdo en un todo las ideas del saliente con las del entrante, continuaremos la obra empezada sin discrepar en lo más mínimo con lo hecho hasta aquí.

Así, nuestros favorecedores se convencerán de que, la empresa tiene su ruta marcada, y que las ideas en un principio manifestadas, serán con las que concluya el día que por alguna circunstancia tuviera que suspender su publicación.

Corresponsales

SAN ISIDRO.

Señor Redactor de

LA CORRESPONDENCIA.

San José.

Apreciable señor:

Hace algunos días que he estado leyendo su importante periódico y noto que trae inserciones muy útiles para el pueblo; además veo que se interesa por el progreso de los distritos menores, los cuales casi siempre están relegados al olvido, debido á que por su misma pequeñez muchos creen que no son habitados por gentes semejantes á los demás.

Si usted me lo permite, ofrezco darle cuando sea llegado el caso, noticias de lo que aquí pasa, sin fijarme en la parciali-

dad, sino que vaya escrita la verdad, sin miramientos de ninguna especie.

Antes de dar principio, le hago por vía de súplica una indicación, y es que disimule lo mal redactadas que irán mis correspondencias, porque me falta la ilustración suficiente para meterme en labores de esta naturaleza.

Empiezo por lo principal:

La iglesia dirigida por el Presbítero don Ricardo Zúñiga, cura de esta parroquia, se encuentra en perfecto estado de limpieza, me reflero al edificio; están al terminarse dos hermosos jardines que se han formado á los lados; hace poco se estrenó el reloj de campana que se encuentra colocado en la torre. Dicho reloj lo obsequió doña Estéfana Sequeira viuda de Mora.

Ahora están al terminarse los rellenos del puente colocado sobre el río Virilla, el cual se debe á la actual Administración del señor Iglesias; él lo regaló al barrio, por lo cual estamos muy agradecidos; y dicen aquí los vecinos que el señor Presidente piensa darnos otro susto, ayudándonos á la construcción de un buen edificio para escuelas, porque los existentes no prestan la comodidad suficiente. Fíjese que hay matrimonio que cuenta veinte años de unión y diez y seis hijos de producto. No es exageración, pero si usted quiere convencerse, véngase un domingo y verá el número de habitantes que le aseguro pasa de tres mil; ya es llegado el tiempo para que se erija en cantón este barrio y para mayor gloria, estaríamos orgullosos que se llamara *Villa de Iglesias*.

Ya tenemos billares, por el momento son dos los que se han abierto, pero no quiero con esto decirle que sea perjudicial, pues el pueblo es pacífico y todos nos miramos como hermanos, menos en la cuestión bolsillo, pues usted sabe que en este particular todos procedemos con seriedad.

De las escuelas no le hablo hasta que presencie los exámenes para poder con satisfacción decirle lo que haya sobre el particular.

El cementerio está digno de verse, para el día de difuntos se arregló del mejor modo posible; ya tenemos algunas bóvedas de valor, aunque humildes.

El asunto más grave y que necesita tratarse con seriedad, es la apertura de calles para formar el cuadrante. Dicen que el Agente de Policía don Adriano Soto piensa llevarse la palma, que hará lo posible para que durante su época de autoridad se abran las calles; conocemos bien al señor Soto y no dudamos que trabajará con entusiasmo hasta ver terminada tan magna obra.

Dentro de pocos días continuaré informándole de lo demás.

Cuente con un amigo.
De usted atto. S. S.,

EL CORRESPONSAL.

San Isidro, 7 de Nbre. de 1895.

ATMENEIO.

El domingo 3 del corriente, á las 4 a. m. y en la iglesia parroquial de esta villa, tuvo lugar el enlace matrimonial del joven don Daniel Fallas B. con la señorita Gregoria Diaz. Fueron padrinos don Juan Zeledón y señora y don Maximino J. Mora B. con la señorita Isolina Fallas. Asistió numerosa concurrencia y en toda la boda reinó el más completo entusiasmo.

La excelente música que con sus melodiosos acordes deleitaba nuestros oídos y el estilo como estaban los novios ataviados, ponían de manifiesto la celebración de una fiesta á la *derniere*, y no faltó algún inspirado célibe, que cual otro Romeo, evocara con frenesí al ángel de sus ensueños.... tal vez ausente.....

Daniel es un magnífico sujeto, que uniendo á sus dotes intelectuales y morales la singular condición de amigo sincero, no dudamos será también buen esposo y por consiguiente buen padre de familia.

Deseamos á tan estimable pareja una eterna luna de miel, y que el ángel de la felicidad abrigue con sus alas el recinto de sus tiernos amores.

EL CORRESPONSAL.

Aserri, Noviembre 5 do 1895.

Comunicados

GOLPES EN VAGO.

De que sirve á Cuba que muchos herreros, zapateros, sastres, etc., muestren más cultura y más nobleza como dicen ciertos gacetilleros hábiles? Cuba no necesita de cultura ni de nobleza, lo que necesita son hombres que la ayuden, por ejemplo, cierto pretendiente á la Cámara, sería ahora muy útil á los cubanos para el trabajo de las alpargatas. ¿Querían más?

Dígame Ud. una cosa:

¿Así como es fácil á cuenta de democracia andar de Club en Club, no sería también más fácil hablar al orador mecánico para que forje un machete para que Ud. vaya á la guerra?

Hágase una compra de zuelas, forme

Tiquis Miquis

El 7 de Noviembre nos trajo á la memoria las protestas y contra protestas hechas ahora seis años por algunos que, en su afán de figurar como interesantes personalidades, se quedan como gallinas con huevo y sin nido.

Contentísimo se viene *El Pabellón*... (?) con motivo de dos cartas que publica en su número 3.

Son dichas cartas nada menos que del segundo Ayudante de Campo, Teniente del Ejército, con la tendencia de llegar á Capitán don Alberto Boix O.

El joven Boix es uno de los pocos que nos han dejado en paz para hacer la guerra en Cuba.

Tiene, por lo tanto, nuestras simpatías. Lo más interesante de sus cartas es, que nos va á mandar, como muestra, se entiende, un caballo gordo, hermoso, de cola negra y lustroso que tiene ahora.

Y lo más interesantísimo es el "¡Viva Cuba Libre con montura sport!" con que termina su carta.

En cuanto á las noticias de la guerra, diremos:

Eres tureo y no te creo.

Y á propósito de cartas, ¿qué dirán los españoles de esta facilidad con que entra y sale la correspondencia del campo revolucionario? pregunta *El Pabellón*... (?)

Pues nada.

Que por esa vía puede mandar el caballo gordo, hermoso, lustroso y sedoso, el tendente á capitán,

Estamos impacientes por conocerlo.

De importancia sería la publicación de las listas de socios de todos los clubs cubanos.

Entonces veríamos que los socios del "General Maceo" no son los del "José Martí", que los de éste, nada tienen que ver con los "Hermanos Maceo" ni éstos con las "Hijas de María Maceo"

Es preciso probar que no son los mismos perros con diferentes collares; como dice el refrán.

Como la pedíamos.

Así publica *La Prensa Libre* la crónica de la velada de Heredia.

Lo que no presumimos nosotros era que el radiante vate opareciera en excena como por encanto.

¡Con razón han quedado encantadas las heredianas.

reusará; y entregando la moneda de oro á los soldados, se separa de ellos precipitadamente para que no vean que llora.

Veinticuatro horas después y al ponerse el sol, van camino del cementerio unos artilleros. Cuatro llevan un ataúd cubierto de blanco y con una corona de flores, los otros á los lados, detrás del oficial, todos tristes y silenciosos.

Llegan á la última morada: colocan el féretro en la habierta fosa: el oficial dice: Soldados, no ha sido posible hallar un sacerdote para que acompañe los restos de esta niña inolvidable: yo no sé las oraciones que la Iglesia tiene para los difuntos; que cada uno rece las que le enseñó su madre, y pida á Dios reciba en su seno á esta inocente víctima, y perdone á los que la han sacrificado.

Diciendo esto se arrodilla; todos le imitan, y parece orar con recogimiento. Se levanta, se oye ese ruido que hace estremecer, el ruido de las primeras palabras de tierra que caen sobre la madera de un ataúd.

El hoyo se llena, y sobre la sepultura colocan una loza de pizarra, en que hay escritas estas palabras:

"MARÍA,

niña de doce años,
criatura angelical,

muerta por aquellos á quienes había hecho bien,
llorada por los que la mataron;
quien quieras que seas el que leas este epitafio,
maldice la guerra y predica la paz."

CONCEPCIÓN ARENAL.

Gacetillas

CENTRO ESPAÑOL.—La reunión que verificará esta asociación el domingo próximo á las 12 m., no será en el Teatro de Variedades, sino en el almacén de los señores Uribe y Batalla: Calle 20-Sur nº 330. Se suplica puntual asistencia.

FELICITAMOS al señor don Juan Rojas Troyo y su estimable señora por su feliz regreso al suelo natal.

SENTIMOS en extremo la enfermedad de la hija de nuestro amigo don Justo A. Facio; y deseamos su pronto restablecimiento.

PERMANENTE.

Para facilidad de nuestros favorecedores, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Artillería.

su maleta y como buen patriota, dirijase á la guerra.

Ofrecémosle á su regreso una corona aunque sea de ciprés.

¿Quería más?

MONARQUISTA.

Variedades

CUADROS DE LA GUERRA.

(Concluye)

Avanzan los batallones, avanza la artillería, que empieza á arrojar granadas sobre las débiles casas, que se derrumban. Los habitantes inertes huyen despavoridos; la tropa que allí se había guarecido se defiende algún tiempo, y se retira después. De los acometedores, unos van en su persecución, otros entran triunfantes en el pueblo al compás de música marcial y cantos de victoria.

Los artilleros, tan pronto como las atenciones de servicio se lo permiten, buscan en la plaza el número 2: quieren cumplir la palabra que habían dado á la niña que les llevó el agua, y protegerla. Al llegar á su casa ven al oficial que salía pálido, y desencajado, trémulo. ¿Qué tendrá? Aunque muy joven y recién salido del colegio, es valiente, firme, sereno; en pocas semanas ha visto la muerte de muy cerca y siempre con rostro sereno; ahora apenas puede tenerse en pie, se sienta en un poyo á la puerta de la casa, y con la cabeza entre las manos, parece que no ve ni oye lo que pasa á su alrededor.

Los soldados le miran sin atreverse á avanzar, ni poder irse de allí. Uno, más resuelto, penetra en la casa, luego sale poco menos desemblanzado que el oficial, diciendo: ¡Bien le hemos cumplido la palabra!—Vuelve á entrar, todos le siguen: apenas han dado algunos pasos, ven una granada que reventó y la niña muerta. Quédanse inmóviles y como clavados primero, luego se adelantan y la cogen para cerciorarse de que no vive; y cuando se convencen de que no hay esperanza de salvarla, vuelven á dejarla en el suelo, muy cuidadosamente como si temieran hacerla daño.

La contemplan silenciosos, luego hablan bajo agrupándose, después salen llamando la atención del oficial, que levanta la cabeza. Uno de ellos se acerca, y le dice:

—Mi teniente hemos pensado una cosa.

—¿Cuál?

—Aquel dinero que le dábamos por el agua, y ella no quiso tomar, emplearlo en hacer una caja.

—Habéis pensado bien; ahí está la moneda que se negó á recibir; ahora no

URIBE Y BATALLA

Tienda de artículos de última novedad.

SE ACABA DE RECIBIR:

Un gran surtido de géneros de lana y de seda, estilos nuevos, Pasamanerías para adornos de los mismos, Encages gran variedad, Boas de plumas, Sombreros para señoras y niñas, id. para niños, Calzado de todas clases, Corbatas elegantísimas, Perfumería de las más acreditadas marcas, Agua de Colonia, Farina, Eajas de seda para señoras y caballeros, Tisús para iglesias, Galones, Borlas, Flores, Abanicos.

Gran surtido de Pañolones de burato. Rebozos bordados.

Maletas de cuero, Carteras y Portamonedas piel de Rusia, Máquinas de coser *NEW HOME*. 10' v alt: 5

15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi *Galería Fotográfica*, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al óleo, al crayón, a la acuarela, en porcelana, en marfil, & & a precios equitativos y a satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden a **PRECIOS SIN COMPETENCIA**.

TOSTALES Y CONFITES; gran surtido, siempre renovado.
CANTINA bien surtida.

R. BAPORTE

A VISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse a nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y a precios equitativos.

Paulino Ardón & C.

San José, Septiembre 27 de 1895.

Empresa La Nueva York

DE

Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 253.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA=Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas a gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA=Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA=Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA=Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA=Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA=Solícitese lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y a precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

GALERIA FOTOGRAFICA

DE

H. G. Morgana

A VENTIDA 5^a E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS FACILITATIVOS

Vistas del Festival del 15 de Septiembre

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n.º 336.

OJO

SE vende una regular colección de estampillas.

Informarán en esta Imprenta.

Fermín Tapia S.

Agente de LA CORRESPONDENCIA en PUNTARENAS.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño.

FEDERICO PRADA.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4^a—N.º 336—Oeste.